

No se
suscribe
ni se
vende

EL MOSCARDÓN

Se regala
mediante
5
céntimos

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
San Antonio, 1

Un par de chupaditas mensuales
si no se necesitan más

ANUNCIOS Y REMITIDOS
Precios convencionales

DIVAGACIONES



(Conclusión)

Es cierto e indudable que, medros personales y ambiciones jamás acalladas, por un lado, y, por otro credulidad ciega y confianza ilimitada, han sido factores principalísimos del atraso y estado de desquiciamiento en que se encuentra actualmente el partido republicano. Y una de las causas que más han contribuido a ello, ha sido el pueril abandono de sus ideales en manos de unos hombres, que creían entusiastas, íntegros y puros, cuando solo alentaban vanas quimeras de grandeza y poderío, y solo proseguían el lucro o la propia exhibición.

La historia es la de siempre; los procedimientos idénticos; nada ha cambiado. Partidarios ilusos y obsesionados que, en su sencilla ignorancia sienten veneración exagerada, idolátrica, sin límites, hacia sus jefes, de cuya fé y pureza están plenamente convencidos, cuyas personas son para ellos sagradas e intangibles: Jefes hipócritas y aviesos, que prodigan entusiasmos, exaltando al pueblo, para hacerle instrumento de sus particulares fines, y que, una vez conseguidos, se arrancan la careta que cubría sus verdaderas facciones, mostrándose tales como son, dejando clavado el dardo del desengaño en el corazón de los que les ayudaron a alcanzarlos.

Conviene, pues, que el pueblo despierte de su letargo, que tome nuevas orientaciones y nuevos derroteros, y que sa-

cuda de su seno a toda esa caterva magna de parásitos políticos que se le ofrecen como paladines de su causa.

Si me fuera dado, aconsejaría a este pueblo que desconfiara de aquellos que le incitan a la lucha social usando medios reprobados por la humanidad y por la razón; de aquellos que siembran en sus corazones odios y rencores contra sus adversarios, por el mero hecho de defender distintos ideales; de aquellos que le azuzan contra instituciones y creencias que, en vez de serle adversas, como les predicen, han sido sus defensores y auxiliares poderosísimos para la reivindicación de sus derechos y libertades; de aquellos que arman su mano con el puñal homicida o la tea incendiaria para sacrificar inocentes e incendiar edificios, que algún día podrían ser refugio de su vejez desvalida o de la orfandad de sus hijos; de aquellos, en fin, que le lanzan al atropello, a la rebelión y a la violencia.

Reflexionen atenta y serenamente, los hijos del pueblo, sobre la situación y las circunstancias de los actuales momentos y comprenderán, que solo por medios pacíficos y en virtud de la bondad de sus ideales, podrán adquirirlos; jamás usando del derecho de la fuerza, que, a más de ser opuesto a la sana razón, es contrario al lema santo inscrito en su bandera: Libertad, igualdad y fraternidad.

TONI.



**Las palabras son como las hojas.
Cuando abundan, poco fruto
hay entre ellas.**



LOS PUNTOS SOBRE LAS IES

Leimos un suelto de gacetilla de «El Iris» titulado «Aclaración», inserto en el número 1.116 que, aunque viene sin firma, despide cierto tufillo que huele a la legua a negocio neto. Con semejante aclaración se queda el pobre «Iris» tan tranquilo y descansado, como quien acaba de salir de un mal paso en extremo fatigoso.

Sería de desear, que, el mercachifle vergonzante autor de tal suelto, que, con buenas palabritas y malos hechos, pretende esquilmarse al pueblo que paga, en vez de ampararse en uno de esos lugares comunes, tan socorridos de todos los agiotistas y mercaderes sin piedad, cual es, la subida de las mercancías o materias primas, nos diera en términos claros, los datos concretos, precisos y exactos que nos pusieran de manifiesto los dos extremos suficientes: primero, que el valor actual de la antracita haya dado una subida bastante respetable para justificar el aumento del precio de fluido eléctrico; segundo, una pérdida verdadera, no una simple disminución en las ganancias que bien o mal, venía efectuando.

Haciéndolo así; demostrando claramente, con datos auténticos, la subida del carbón, desde el último aumento del coste del fluido, anterior al presente, hasta la fecha, y la realidad de las pérdidas, podría exigir del pueblo que se conformase con el actual aumento de precio del fluido eléctrico, y que viniera gustoso a este nuevo sacrificio que se le impone. Y el pueblo, ante la evidencia, pagaría sin chistar; porque, aunque ignorante y profano en ciertos negocios; tiene, no obstante, sentido común, y por él se rige, y acata sus fallos.

De otra manera, y usando de subter-

fugios y de razones más o menos sofísticas, autorizará a este mismo público, para que haga comentarios más o menos benévolo y justos, y demostrará indirectamente, que solo el medro desmesurado y la explotación cruel y despiadada han sido la causa y motivo de tal aumento, cuando no el deseo de resarcirse de ciertas multas impuestas, según de público se corre y murmura, en concepto de penalidad por el incumplimiento de obligaciones legales con el Tesoro.

Sacándose de lo dicho la siguiente moraleja: «Que siempre es el público quien paga los platos rotos.»

TRIQUITRAQUE.



Sed concisos en todo cuanto habléis o escribais.



MESA REVUELTA

Amigo lector; Antes de empezar mis tareas, te debo una explicación, que voy a darte franca y espontáneamente, respecto de la aparición en las columnas de EL MOSCARDÓN de esta mesa revuelta.

En el caso, que, nuestro amigo y colaborador Severo, llevado de sus entusiasmos cigenéticos se lanzó con tanto ardor a la caza de gazapos, que, en poco tiempo, ha dejado limpio de ellos el campo moscardónico; por cuya razón, no pudiendo dedicarse a su especialidad favorita, se ha visto obligado a cederme a mí, pobre Quisquillas, el espacio que le estaba destinado en estas columnas.

Por este motivo habrás visto, con más o menos sorpresa y disgusto, que he puesto yo mi mesa donde tenía él su revoltillo.

Y siento por tí, amigo lector, este cambio, por lo mucho que habrás perdido con él; porque yo no poseo su gracejo, ni sus agudezas ni aquel suborcillo algo picante

que tan bien siente a los paladares agresivos.

Pero, para consuelo tuyo, he de advertirte, que al primer asomo de gazapo por nuestros terrenos, levantaré mi mesa y volverá él a poner su revoltillo.

Ahora si, querido lector, que vá de veras y será pronto un hecho, eso de la paz tan deseada.

El tio Sam ha metido la pata, y cuando mete la pata el tio Sam, no hay mas remedio que callarse y hacer su santa voluntad: porque, la verdad sea dicha, que hoy por hoy, y, en las presentes circunstancias, no hay quien le tosa en el barrio.

Lo dijo Blás: punto redondo.

Diz, que con esta metida de pata del tio Sam, los imperios centrales se están bañando en agua de rosas; pues, les ha venido al pelo y caido como miel sobre hojuelas, esta intromisión inesperada, repentina y aplastante.

En cambio, a las naciones periféricas les ha venido como pedrada en ojo de boticario; pues, segun datos bastante auténticos de nuestro corresponsal en las Batuscas, les tiene asaz molestos que el Yanqui asumiendo oficios de comadre se haya entremetido en sus negocios particulares.

¡No le faltaba razón por cierto, el majadero que dijo, que una cosa no es buena para todos!

Desde el mes de Septiembre último se inició una baja bastante considerable en el precio del carbón; no obstante, y, apesar de ello, no faltan avisados que, valiéndose de la *subida constante* del tal precio en baja, suban ellos el coste del fluido eléctrico.

Aqui, quisiera ver yo como se las arreglaba el tio Sam para coordinar tales extremos contradictorios.

Y eso, que en su mano está el solucionar tal conflicto en un santiamen, y evitar que suba tanto y tanto el precio de la electricidad que la perdamos de vista.

Con mandar tres o cuatro mil vapores cargados del carbón que tiene él en exceso, asunto concluido.

La blasfemia se ha puesto aqui de moda, y sentado sus reales entre nosotros, convirtiéndose en costumbre popular. No es extraño: antes al contrario; desde el instante que se establecieron escuelas sin Dios y se publicaron periodicos que niegan su existencia, es muy natural, lógico, y hasta muy inocente, que se blasfema del mismo. Lo que no existe, no puede ofenderse por cosas de tan poca cuantía.

Lo gracioso sería, que los iniciadores de dichas escuelas y los escritores de tales periódicos hicieran coro a EL MORCARDON al vitupear tal feo vicio.

Pero esto no puede ser: ni será.

QUISQUILLAS.



La brevedad es el alma del ingenio.

GACETILLA

Digna es de todo aplauso la medida tomada por nuestro Ayuntamiento de colgar cartones en todas las tiendas que se venden artículos de subsistencias, prohibiendo que los toquen y manoseen.

¿No le parece a nuestro Ilustre Consejo Municipal, que tambien sería plausible y digno de loa que ordenara terminantemente la limpieza de la plaza de Abastos, convertida frecuentemente en inmenso estercolero?



Aplaudimos cordialmente la moción hecha al Ayuntamiento por el concejal señor Bernardo Pons, para que compren una máquina de hacer hielo con destino al Hospital Municipal.

¡Bien por dicho Concejal! Su petición viene a llenar un vacío de mucha urgencia, por la necesidad continua y perentoria

ria en que nos vemos a cada momento de hielo, y, además, es remunerador por los beneficios que con ella puede lograrse, que ayudarán al Municipio a sobrellevar la carga de dicho establecimiento.

Tales propósitos son dignos de nuestro Ayuntamiento y enaltecen al Concejal que los propone.



Cuéntase que, según rancia y antigua costumbre de esta ciudad, los tiernos palomitos de uno de sus palomares, se entretenían, por los días 24 y 25 del próximo pasado mes de Diciembre, dándose y arrebatándose los granitos destinados a su pitanza; cuando, héte aquí, que se cuela de rondón y palomar adentro, un viejo gavián, entrado en años, ducho ya, y lleno de maulas, quien, en un quítame allá esas pajas, se coló toda la pitanza de los jóvenes palomos.

Como es natural, quedaron éstos pasmados de la insaciable voracidad del viejo bicho.

Sin comentarios.



Ayer, por la tarde, nuestro Ilustrísimo Prelado, bautizó en la Catedral a una niña de cinco años, cuyos padres, unidos civilmente, se casaron cristianamente no hace muchos días.

Apadrinaron a la niña, a quien pusieron por nombre María Mercedes Benita, D. Gabriel Squella, ex-diputado por Menorca, y su buena y simpática esposa doña Mercedes Martorell Tellez de Girón, hija de los duques de Almenara-Alta.

Inmediatamente procedió, nuestro Prelado, a administrarle el Sacramento de la Confirmación, confirmando, en el mismo acto, al hijo de nuestro particular y distinguido amigo D. José Cavaller Piris, farmacéutico de esta localidad.

Felicítamos, por tal acto, a la niña, a sus padres y a Ciudadela entera; puesto que no deja de ser lección y enseñanza para los incautos que se dejan arrastrar, por el mágico encanto de perder sus doctrinas.



Hallándose enfermo de bastante gravedad el maestro de la escuela Racionalista—sin Dios—instituida en esta ciudad, D. Constantino Boada, pidió, y se le administraron los Santos Sacramentos, que recibió con verdadero fervor cristiano.

Tal hecho, confirma la especie que hasta nosotros había llegado, de que dicho señor a pesar del cargo, que desempeñaba, tenía sentimientos religiosos.



Desde hace unas semanas se encuentra entre nosotros D. Bartolomé Marqués. Al estrechar su diestra mano, entre bastidores del teatro «17 de Enero», en el que actuaba de traspunte, sentimos una verdadera satisfacción por tener entre nosotros tan simpático y singular amigo.



Cuanto más breve, más eficaz es la piegaría.



¡ATENCIÓN!

Habiéndose agotado los números primero y quinto de EL MOSCARDÓN, se pagarán a buen precio; si alguien quisiera desprenderse de ellos.

Se compran en esta misma tipografía.



GRAN JUGUETERIA

TODO PARA

REYES

SE VENDEN EN ESTA TIPOGRAFIA

PRECIOS ECONÓMICOS